

社会意識調査データに基づく介護保険制度の定着過程に関する研究

メタデータ	言語: jpn 出版者: 公開日: 2021-03-01 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: Todoroki, Makoto メールアドレス: 所属:
URL	https://doi.org/10.24517/00061234

This work is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 3.0 International License.



[◀ Back to previous page](#)

社会意識調査データに基づく介護保険制度の定着過程に関する研究

Research Project

Project/Area Number	13710105
Research Category	Grant-in-Aid for Young Scientists (B)
Allocation Type	Single-year Grants
Research Field	社会学(含社会福祉関係)
Research Institution	Kanazawa University (2002) Shinshu University (2001)
Principal Investigator	轟 亮 金沢大学, 文学部, 助教授 (20281769)
Project Period (FY)	2001 - 2002
Project Status	Completed (Fiscal Year 2002)
Budget Amount *help	¥1,900,000 (Direct Cost: ¥1,900,000) Fiscal Year 2002: ¥900,000 (Direct Cost: ¥900,000) Fiscal Year 2001: ¥1,000,000 (Direct Cost: ¥1,000,000)
Keywords	介護保険 / 社会調査 / 金沢市 / 高齢社会 / 不安感 / 郵送法

Research Abstract

石川県金沢市において、介護保険と社会生活に関する意識調査を実施した。対象者は、2001年12月31日現在で69歳以下の有権者、計画サンプルは500である。二段無作為抽出法により、投票区を単位として調査地点25を確率比例抽出し、選挙人名簿を用いて各地点から20名を等間隔無作為抽出した。実査期間は2002年10月15日から11月22日。有効回収数は282、有効回収率は56.4%であり、郵送法による調査としては良好な回収状況であった。調査活動への正しい理解が得られるように、回答者には2003年1月に10ページのレポートを郵送し、謝意を伝えた。

調査項目は、介護保険制度の諸側面への意見・態度のほか、高齢時の不安感、公的年金制度への信頼、同居志向、家族観等の一般的社会意識項目であり、他にフェイス・シート項目として職業、教育年数、居住年数、世帯収入、家族構成などを尋ねた。

単純集計レベルで、2001年実施調査(松本市)のデータと比較したところ、以下の点が明らかとなった。

(1)金沢市の方が制度の理解度はやや低い。(2)その一方で制度の有用性、サービスの現状評価、信頼は相対的に高い。(3)保険料方式への肯定的態度が相対的に高い。(4)弱者への負担が重すぎる制度であるとの認識は相対的に低い。(5)外部サービス利用の抵抗感が相対的に低い。(6)高齢期の生活の経済的側面への不安は同率で高く存在するが、介護供給への不安は5ポイントほど低い。以上のように、介護保険制度による介護サービス提供の現状について、松本市より金沢市住民の方が相対的に肯定的な態度が確認され、制度運用の自治体間での差異の存在が住民意識レベルで確認される結果が得られた。金沢市住民において介護保険制度に総合的な、介護のあり方・社会福祉制度理念への態度の存在がその要因となっていることが考えられる。

Report (2 results)

[2002 Annual Research Report](#)[2001 Annual Research Report](#)URL: <https://kaken.nii.ac.jp/grant/KAKENHI-PROJECT-13710105/>

Published: 2001-03-31 Modified: 2016-04-21